

DIARITO COSTARRICENSE.

PERIODICO GENERAL.

EDITORES, REDACTORES Y ADMINISTRADORES,

GERARDO PACHECO C. JOAQUIN VIQUEZ.

AÑO I. } San José de Costa Rica, 13 de Diciembre de 1893. } Núm. 21

Suscripción por mes 1⁰⁰
Número suelto 0-1⁰

El que reciba este Diario y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

ALAJUELA.

La provincia liberal de Costa Rica, el pueblo que se ha mantenido siempre á la altura de su nombre glorioso, hoy duerme á la sombra de un marasmo punible, sin comprender talvez que es una de las palancas poderosas para realizar el mayor bien posible de esta tierra cariñosa y querida, teatro muchas veces de bastardas y raquílicas ambiciones.

Hoy discuten sobre un asunto baladí, mañana corren en pos de una quimera, creyendo que los asuntos que más convienen para su buena marcha y engrandecimiento se arreglan con palabras, con promesas y con ofrecimientos difíciles de cumplir

Vamos tierra heroica, pensad con más cordura, ahora que el partido liberal necesita de vuestra fuerza y de vuestro patriotismo.

Si no os gusta el "Diarito Costarricense" porque habla siempre la verdad y tiene simpatías ya demostradas por vuestros hijos, entonces no creáis nunca en los que deseamos para ese pedazo de tierra digno y valiente una suerte mejor y un deseo que presentamos sinceramente, nacidos del corazón.

No hay que dividirse y mucho menos buscar la fuga.

El partido liberal se ensancha cada día más y retirarse de sus filas gloriosas, es lo mismo que abdicar del nombre que llevamos.

Varios de los candidatos, se han retirado obedeciendo á móviles talvez íntimos del corazón, y otros han quedado firmes, sosteniendo su bandera.—Fernández se retiró honrosamente, Durán lo mismo, conducta digna de imitarse por muchos que se llaman patriotas.

Montero y Jiménez quedan hoy al frente de sus partidos, haciendo cuanto pueden por llevar adelante el botón blanco, ó la bandera tricolor.

¡POBRE COSTA RICA!

Si, pobre Costa Rica si llega á caer en poder de la Unión Católica.

El monstruo negro del retroceso y del oscurantismo nos invade, y al verlo venir como el cólera ó la fiebre amarilla, no tomamos las medidas necesarias para hacerle frente.

Poco patriotismo del Partido Liberal. En vez de unirse, se divide; ve el gran peligro en que se encuentra su madre patria y no la salva.

Mañana es tarde. Los fanáticos de la pa-cotilla del alemán nos pondrán mordaza, el destierro y las vejaciones vendrán para los que no piensen con ellos.

Ya no nos amenazarán con excomuniones. Sin la ley y sin el derecho natural, en nombre de derechos divinos, hundirán al pueblo; le robarán los frutos, que con el sudor de su frente ha hecho producir á la tierra, y Costa Rica gemirá bajo el yugo y las pesadas cadenas de las primicias, diezmos, bulas, fuertes derechos de cementerios, etc., etc.

Será abolido el matrimonio y divorcio civiles y se inundará el país de jesuitas, monjas y paulinos.

El pueblo se embrutecerá y Costa Rica volverá cien años atrás.

Nos gobernará el obispo alemán, desterrado por revolucionario hace 9 años, ese paulino que hoy es tan rico y que vino tan pobre.

Seguiremos la triste suerte del Ecuador, Colombia y otras naciones que hoy ven al través de un velo negro y que no tienen el derecho sublime de pensar libremente.

¡Pobres nuestras madres, nuestras hermanas, nuestras hijas!

A.....!

I.

Blanca virgen en mármol esculpida,
Tiene tu ser el misterioso halago
De la tímida garza adormecida
Junto á las ondas diáfanas del lago.

II.

De tus pupilas los fulgores de astro
Animan tu escultórica hermosura,
Y contrasta tu rostro de alabastro
Con tu sedaña cabellera oscura.

III.

Es tu boca purpúrea como el manto
Con que la aurora pudorosa viste,
Y hay en tu frente pálida el encanto
Que imprime una alma soñadora y triste.

IV.

Un extraño misterio se despliega
Al travez de tu faz blanca y radiosa:
Tienes contornos de escultura griega
Y mística expresión de dolorosa.

V.

Yo he salido en mis mágicos delirios,

Y por esto cuento en mis querellas,
Que has nacido del beso de los lirios
Bañados por la luz de las estrellas.

VI.

Y al brotar de los besos de esas flores
Y la luz de esos astros, ténue y pura,
Se brindaron los astros sus fulgores,
Y los cándidos lirios su blancura.

VII.

Por eso eres tan bella y tu belleza
De intensa admiración la chispa arranca,
Y trae con su mística tristeza
Tu dulce faz como el armiño blanca.

VIII.

Por eso al verte de entusiasmo henchida
Se siente el alma por tu tierno halago,
Melancólica fuerza adormecida,
Junto á las ondas diáfanas del lago

MÁXIMO SOTO HALL.

UN GRAN CIUDADANO.

Jorge Wáshington, verdadero fundador de la libertad americana, es uno de los mejores modelos que se pueden citar respecto al cumplimiento de los deberes del ciudadano; como hombre privado, como militar ú hombre de Estado, practicó constantemente todas las virtudes cívicas.

El país que hoy se llama Estados Unidos comprendía en la época en que nació Wáshington trece colonias sometidas á Inglaterra, que oprimidas por el gobierno inglés, se aliaron para declararle la guerra, y resolvieron conquistar su independencia. Faltaba un jefe para esta empresa y fué elegido Washington, confiriéndosele el título y los honores de generalísimo.

Nueve años duró la lucha contra los ingleses, en la que tuvo Washington que vencer dificultades inmensas, obstáculos, reveses, enemistades, traiciones, injusticias ue hallaba á cada paso, pero salió triunfante de todo.

Cuando se concluyó la guerra licenció el ejército, hizo dimisión de su título de generalísimo, y regresó á su casa como un simple particular.

Nombrado por dos veces Jefe de ese gran Estado con el título de Presidente, le gobernó durante ocho años con habilidad y firmeza, permaneciendo fiel á los

grandes principios de orden, justicia y libertad.

Por tercera vez se le ofreció el gobierno, pero lo rehusó, y pasó sus últimos días retirado en el hogar doméstico.

MISCELANEA.

ALCALDES.—Los nombrados por la Corte Suprema de Justicia para el año entrante, en esta capital son:

- 1 ° — don Jenaro Leiva.
- 2 ° — » Ricardo Brenes Volio.
- 3 ° — » Demetrio Sanabria.

Suplentes:

- 1 ° — don Luis Arroyo.
- 2 ° — » Salomón Guzmán.

DIALOGO Entre dos amigas casadas con dos militares:

- ¡Ay, Luisa! ¡Qué viejo está tu marido!
- ¡Por Dios! Si sólo tiene cuarenta años.
- ¿Y no sabes que los años de campaña valen por dos?

TELEGRAMA

LIMON 12 —Alas 7 a.m fondeó el vapor Aberto Dismois. Procedente de New Orleans con 5 días de navegacion al mando del capitán Horgen 26 tripulantes y de 694 toneladas de registro. No trajo pasajeros carga 611 bultos correspondencia 16 sacos, consignado á M.C. Keith.

EL Caballero Guillermo Gooels, gobernador de Virginia, hablaba en la calle con un comerciante, cuando acertó á pasar por allí un negro que le saludó, y el gobernador le devolvió el saludo. « ¡Como! exclamó el comerciante; ¿saludáis á un negro? — Sí señor, contestó el gobernador; pues no me agrada ría que un negro fuese mas cortés que yo. »

RESPUESTA de un cirujano.—El hábil cirujano Boudon fué llamado una vez á ejecutar una operación difícil en la persona del cardenal Dubois, primer ministro á la sazón. Al ver entrar éste al cirujano, le dijo: « ¡Cuidado con tratarme como á los pobres diablos de vuestro hospital!—Señor, respondió Boudon, cada uno de esos pobres diablos como vos los llamais, es primer ministro cuando sus padecimientos necesitan mis servicios. »

IMPORTANTE al Candidato que triunfe en las próximas elecciones, y que venga á regir los destinos de la patria en el próximo período de 94 á 98 (siempre que sea liberal). Todos los pueblos de Costarrica, según diceres de los propagandistas más inteligentes en el negocio, están propuestos, cuésteles lo que les costare, á regalarle, en la noche de su triunfo, de los mejores

COCTAILS A LA PANAMEÑA

licor riquísimo que sólo se vende en «La Linterna», de nuestro amable y querido amigo F. FLORES, donde, además de ese exquisito licor, se encuentran los magníficos sandwichs y cenas frías. Además, donde el señor Flores es el punto frecuentadísimo por lo más conspicuo de los círculos políticos.

PARA BARBEROS.

Vendo 2 espejos con sus consolas, acenados, brochas finas, 1 perfumador y polvos de arroz finos.

J. J. A. Montero.

EL SOL.

HOTEL LOUISIANA

Bueno y barato es mi lema. Con una simple moneda de veinticinco centavos, ofrezco varios platos confortables, capaces de fortalecer al anémico ó al débil. Presento opiniones de personas de gusto que han comido en mi Restaurant.

Contiguo á la Panadería «El Gallito» me encontrarán siempre.

ALEJANDRO CALDERÓN.

LA RIGOLETA

Esta acreditada casa comercial de los señores E. Roig & Hijos ha recibido gran surtido de mercaderías que vende al por mayor y menor.

El famosa vino

—“RIGOLETO”—

á 50 cts. botella. Fideos. Licores finísimos, bonísima cerveza de todas marcas, cognacs, vinos, anisados, etc. etc. etc.

También manteca, y todo de lo mejor y más fresco que ha llegado al país.

Hay que visitar con la mayor frecuencia el inmejorable establecimiento «EL PERAL», que es donde se encuentran los extremeños

CHORIZOS,

ANCHOAZ (en salmuera), exquisitas ACEITUNAS

y variedad de finísimos licores.

ALMACEN DE ROPA

El Almacén de ropa hecha que fué de M. Certain se ha trasladado ahora frente á la Merced y al Banco de Costa Rica, y ofrece á su clientela un nuevo surtido de ropa hecha de casimir, para hombres, jóvenes y niños, de varias formas y clases. Lo mismo que otros artículos como camisas, camisetas y calzoncillos, corbatas, sombreros y gorros para hombres y niños etc. etc. Todo á precios siempre módicos. En vestidos de chaquetón de casimir, los hay de \$ 10 50. Acudid los que queráis aprovechar lo bueno, bonito y barato.

ROBERT HERMANOS
SUCESORES DE C. CERTAIN

BOTICA DEL DR. PARREÑO

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS. AVENIDA CENTRAL O., á 100
VARAS del MERCADO, FRENTE A DON RAFAEL VARGAS.

EL AGUILA DE ORO

—:0:—

Con este nombre he abierto un establecimiento de abarrotes de todas clases y variedad de licores, el más lujoso que existe en el país. En él encontraréis todo lo apetecible en licores, confituras, frescos, latas, granos, cigarrillos, fósforos, juguetes &, &, &.

Tengo un gabinete reservado para señoritas y caballeros, y una mesa de lectura donde se pueden ver todos los periódicos del día. Tengo además todos los juegos permitidos por la ley, como dominó, tablero, poca, naipes &. Está iluminado por diez lámparas de luz eléctrica.

JENARO CASTRO MÉNDEZ.

San José, Dicbre. 9 de 1893.

NUEVO RESTAURANT.

—:0:—

El que quiera un buen almuerzo ó mandar preparar una mesa para banquete, no tiene más que avisarle al señor

CARLOS BELISARI

que es donde se sirve á todas horas del día ó de la noche.

Está situado este magnífico Restaurant enfrente del Mercado, en el local que ocupaba el Hotel Habana. Casa de don Rafael Dengo.

LA VICTORIA BOTICA DEL DOCTOR ZUNIGA

Situada al Sur del Mercado y contigua á la Violeta, ha recibido gran surtido de medicinas q' pone á la disposición del público.

EL ESCUDO DE ARMAS.

GRAN BARATILLO
DE ROPA HECHA

Vestidos á la medida de \$ 20 á \$ 30.

LA BUENAVENTURA TRASLACION

Desde el 1º de diciembre del corriente año, quedará trasladado definitivamente mi establecimiento LA BUENAVENTURA al local contiguo al Carmen, donde tengo una sucursal desde hace algunos días.

B. HIDALGO.

OJO

El establecimiento situado en la esquina de la Calle 20. Avenida 11ª Casa número 99, se vende.

GREGORIO SAENZ.

Tip. El Progreso.